



Les candidats doivent remplir cette page puis remettre cette chemise accompagnée de la version finale de leur mémoire à leur superviseur.

|                                      |     |       |      |
|--------------------------------------|-----|-------|------|
| Numéro de session du candidat        |     |       |      |
| Nom du candidat                      |     |       |      |
| Nom de l'établissement               |     |       |      |
| Sessions d'examens (mai ou novembre) | MAI | Année | 2015 |

Matière du Programme du diplôme dans laquelle ce mémoire est inscrit : HISTOIRE  
(Dans le cas d'un mémoire de langue, précisez la langue et s'il s'agit du groupe 1 ou 2.)

Titre du mémoire : Dans quelle mesure les faiblesses du régime tsariste en Russie ont entraîné les Révolutions de 1917 ?

### Déclaration du candidat

Cette déclaration doit être signée par le candidat, sans quoi une note de zéro sera attribuée au travail.

Le mémoire ci-joint est le fruit de mon travail personnel (mis à part les conseils permis par le Baccalauréat International que j'ai pu recevoir).

J'ai signalé tous les emprunts d'idées, d'éléments graphiques ou de paroles, qu'ils aient été communiqués originellement par écrit, visuellement ou oralement.

Je suis conscient que la longueur maximale fixée pour les mémoires est de 4 000 mots et que les examinateurs ne sont pas tenus de lire au-delà de cette limite.

Ceci est la version finale de mon mémoire.

Signature du candidat :

Date : 19 février 2015

## Rapport et déclaration du superviseur.

Le superviseur doit remplir ce rapport, signer la déclaration et remettre au coordonnateur du Programme du diplôme la version définitive du mémoire dans la présente chemise.

Nom du superviseur [en CAPITALES] \_\_\_\_\_

Le cas échéant, veuillez décrire le travail du candidat, le contexte dans lequel il a entrepris sa recherche, les difficultés rencontrées et sa façon de les surmonter (voir les pages 13 et 14 du guide Le mémoire). L'entretien de conclusion (ou soutenance) pourra s'avérer utile pour cette tâche. Les remarques du superviseur peuvent aider l'examineur à attribuer un niveau pour le critère K (évaluation globale). Ne faites aucun commentaire sur les circonstances personnelles défavorables qui auraient pu affecter le candidat. Si le temps passé avec le candidat est égal à zéro, vous devrez l'expliquer et indiquer comment il vous a été possible de vérifier que le mémoire était bien le fruit du travail du candidat en question. Vous pouvez joindre une feuille supplémentaire si l'espace fourni ci-après est insuffisant.

a beaucoup travaillé sur ce mémoire.  
Elle a fait beaucoup de recherche et  
a tenu compte, la plupart du temps, des  
commentaires qui lui ont été donnés. ✓

Cette déclaration doit être signée par le superviseur, sans quoi une note de zéro sera attribuée au travail.

J'ai lu la version finale du mémoire qui sera envoyée à l'examineur.

À ma connaissance, le mémoire constitue le travail authentique du candidat.

Comme indiqué dans la section « Responsabilités du superviseur » du Guide du mémoire, il est recommandé au superviseur de consacrer entre trois et cinq heures d'encadrement à chaque candidat. Les établissements seront contactés si le champ destiné au nombre d'heures n'a pas été rempli ou s'il a été rempli avec un 0 sans qu'aucune explication ne soit apportée. Les établissements seront également contactés si le nombre d'heures d'encadrement est sensiblement supérieur à la recommandation du guide.

J'ai consacré  heures d'encadrement au candidat pour ce mémoire.

Signature du superviseur : \_\_\_\_\_

Date : 19/02/2015

## Formulaire d'évaluation (réservé à l'examinateur)

|                               |  |  |
|-------------------------------|--|--|
| Numéro de session du candidat |  |  |
|-------------------------------|--|--|

| Critères d'évaluation   | Niveau   |      |   |      |   |  |
|---|--|------|---|------|---|--|
|   | L'examinateur 1  | Max. | L'examinateur 2   | Max. | L'examinateur 3   |  |
| A Question de recherche   | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| B Introduction  | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="1"/>  | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| C Recherche   | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| D Connaissance et compréhension du sujet étudié                               | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="3"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| E Raisonnement  | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| F Utilisation des compétences d'analyse et d'évaluation adaptées à la matière | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| G Utilisation d'un langage adapté à la matière                                | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="3"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| H Conclusion  | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| I Présentation formelle   | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="3"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| J Résumé  | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="2"/>  | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 2    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| K Évaluation globale  | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text" value="1"/>  | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> | 4    | <input style="width: 30px; height: 20px;" type="text"/> |  |
| Total sur 36  | <input style="width: 60px; height: 25px;" type="text" value="23"/> |      | <input style="width: 60px; height: 25px;" type="text"/> |      | <input style="width: 60px; height: 25px;" type="text"/> |  |

Nom de l'examinateur 1 : \_\_\_\_\_ Code de l'examinateur : \_\_\_\_\_  
[en CAPITALES]

Nom de l'examinateur 2 : \_\_\_\_\_ Code de l'examinateur : \_\_\_\_\_  
[en CAPITALES]

Nom de l'examinateur 3 : \_\_\_\_\_ Code de l'examinateur : \_\_\_\_\_  
[en CAPITALES]

Réservé au Centre de l'évaluation de l'IB : B : \_\_\_\_\_

Réservé au Centre de l'évaluation de l'IB : A : \_\_\_\_\_

Mai 2015

3667 mots

**Dans quelle mesure les faiblesses du régime tsariste en Russie ont entraîné les  
Révolutions de 1917?**

Mai 2015

## Résumé

Le régime tsariste en Russie commence en 1547. Ce n'est qu'en 1613 que fut le premier tsar appartenant à maison Romanov, Michel 1<sup>er</sup>. Depuis ce temps, la Russie eut plusieurs autres tsars qui apportèrent une variété de changements au pays pour en devenir ce qu'elle en est aujourd'hui. Cependant, un tsar qui eut une grande influence sur cette Russie fut le dernier tsar de l'histoire de la Russie, le tsar Nicolas II, de la famille impériale Romanov. Il succède peu de temps après la mort de son père, Alexandre Alexandrovitch Romanov, aussi connu sous le titre, Alexandre III de Russie. Ce dernier tsar apportera une grande variété de changements et de conflits, qui se relie ainsi à la faiblesse du régime tsariste en tant que tel et au déclenchement de certaines révolutions. Ce mémoire portera ainsi sur la question, dans quelle mesure les faiblesses du régime tsariste en Russie ont entraîné les Révolutions de 1917?

Plusieurs recherches ont été menées aux bibliothèques municipales, à la bibliothèque de l'école et sur Internet afin de recueillir l'information essentielle pour ce mémoire. Les deux oeuvres les plus utilisées furent sûrement le livre intitulé *Histoire de L'URSS* par Sabine Dullin, et le livre *La Russie en révolution* par Nicolas Werth, écrits par deux historiens français spécialiste de l'histoire de la Russie ainsi que de l'Union soviétique.

Après avoir fait cette recherche, nous pouvons conclure que les faiblesses du régime tsariste en Russie, et du tsar en tant que tel, ont entraîné les Révolutions de 1917. Cependant, ces faiblesses n'étaient pas les seules causes entraînant les Révolutions de

7  
Q.R.

faible

L=1

✓

1917. Il y avait aussi plusieurs autres groupes qui avaient un certain pouvoir et avaient ainsi une certaine puissance et influence.

285 mots

## Table des matières

|  |    |
|--|----|
| Introduction .....   | 1  |
| Régime tsariste sous le pouvoir du tsar Nicolas II .....             | 2  |
| - Personnel .....  | 2  |
| - Politique .....  | 4  |
| - Militaire .....  | 6  |
| Montée au pouvoir .....  | 8  |
| - Révolutions .....  | 8  |
| - Pouvoir du gouvernement provisoire contrôlé par des modérées ..... | 12 |
| - Pouvoir des bolcheviks .....                                       | 14 |
| Conclusion .....   | 16 |
| Bibliographie .....  | 18 |

# Dans quelle mesure les faiblesses du régime tsariste en Russie ont entraîné les Révolutions de 1917?

O.R.

## Introduction

La révolution de février se passa du 8 au 15 mars tandis que la Révolution d'octobre fut du 6 au 8 novembre 1917. Les deux révolutions furent à Petrograd<sup>1</sup>. Ces deux Révolutions furent surtout causées par, non seulement les faiblesses du régime tsariste, mais aussi par le tsar en tant que tel et de la montée au pouvoir des autres partis russes qui étaient contre les croyances et décisions du tsar. Cependant, dans quelle mesure les faiblesses du régime tsariste en Russie ont entraîné les Révolutions de 1917? La monarchie tsariste a ainsi une grande importance dans l'histoire de la Russie. Durant ce temps, la Russie suivait un régime politique fondé sur l'autocratie des tsars Romanov. C'est grâce à cette monarchie qu'il y eut un grand succès politique, économique et social dans la Russie pendant plusieurs centaines d'années, plus particulièrement dès le début du régime tsariste en Russie en 1547. Cependant, il y a ainsi eu plusieurs désavantages dans l'histoire du régime tsariste, surtout après la montée au pouvoir du tsar Nicolas II, qui tenait à avoir le pouvoir absolu. Le peuple croyait surtout que les intentions en matière du tsar Nicolas II n'étaient ni assez suffisantes, ni assez organisées pour contrôler et faire fonctionner la Russie<sup>2</sup>. Il y a alors plusieurs faiblesses, non seulement du régime tsariste, mais aussi du tsar en tant que tel, qui ont entraîné les Révolutions de 1917. De nombreux facteurs entrent en détail parmi les aspects personnels, politiques et militaires

A=2  
B=1

<sup>1</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 128.

<sup>2</sup> Encyclopaedia Universalis. *Nicolas II Alexandrovitch (1868-1918)*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/nicolas-ii-alexandrovitch/>, juin 2014.

du tsar qui ont ainsi causé ces révolutions. Cependant, la montée au pouvoir et d'autorité de plusieurs révolutionnaires, du gouvernement provisoire ainsi que des bolcheviks ont aussi eu une grande influence sur les causes et faiblesses qui ont ainsi entraîné les Révolutions de 1917.

## **Régime tsariste sous le pouvoir du tsar Nicolas II Romanov**

### **Personnel**

Le régime tsariste fut une méthode de gouvernement de la Russie pendant plusieurs années. Ce régime prit fin avec le dernier tsar, Nicolas II, l'un des tsars le plus reconnus. Nikolaï Aleksandrovitch Romanov, connu sous le nom de Nicolas II, était le fils aîné de l'empereur de Russie de cette époque, Alexandre III. Il succède<sup>3</sup> ainsi au trône après la mort de son père en 1894. Son accession au trône ne se fit pas en de bonnes circonstances puisque le nouveau tsar, Nicolas II, n'était âgé que de vingt-six ans, et il n'était pas prêt. Il n'avait aucun intérêt pour la politique, plus spécifiquement pour le poste d'empereur de la Russie, et il n'avait aussi aucune expérience dans le domaine. Il demande alors à son beau-frère, le grand-duc Alexandre Mikhaïlovitch, pour de l'aide. Cependant, ce dernier refuse. Nicolas II est alors seul à devoir faire face aux grandes responsabilités qui viennent avec le poste d'empereur. À cette époque, le tsar lui-même admet qu'il « n'est pas prêt à être un tsar<sup>4</sup> ». Il mentionne aussi qu'il n'a jamais voulu l'être, et qu'il n'a pas la moindre idée de comment se comporter et de s'exprimer avec les ministres. Depuis le début, le tsar Nicolas II ne démontrait pas la moindre confiance en

---

<sup>3</sup> Ascher, A. *The Russian Revolution*, Londres, Oneworld, 2014, page 56.

<sup>4</sup> Massie, R.K. *Nicholas and Alexandra : The Classic Account of the Fall of the Romanov Dynasty*, New York, Random House, 1967, page 95.

lui à pouvoir gouverner le pays<sup>5</sup>, surtout devant le peuple, qui devient ainsi mal à l'aise. Le peuple n'avait pas confiance en le tsar. La réputation du tsar est de plus en plus marquée pendant les années qui suivent, et il est reconnu comme un homme faible, sans volonté<sup>6</sup>. Ce qui n'aide surtout pas à sa réputation est la grande influence des personnes qui l'entourent, telle que l'un de ses conseillers, Grigori Raspoutine, ainsi que de son épouse, princesse Alix Victoria Héléna Louis Béatrice de Hesse et du Rhin, devenue Alexandra Feodorovna Romanova, qu'il aimait inconditionnellement. Raspoutine avait une relation plutôt proche avec le tsar puisqu'il soignait le fils de la famille impériale, Alexis Nikolaïevitch, qui était atteint de la maladie de l'hémophilie. Cette relation causa encore un impact négatif sur la réputation du tsar puisque Raspoutine n'était pas aimé par le peuple et la cour. À cause de ses méthodes de soins un peu anormaux, Raspoutine est considéré comme le « mauvais ange<sup>7</sup> » parmi le peuple russe.

En 1909, l'affaire des Balkans se déclenche. Cette affaire consiste d'une série de crises bosniaques afin de retrouver leurs origines, qui mènent éventuellement l'Europe à la guerre. Raspoutine supporte le côté qui est contre la famille impériale Romanov. Le peuple n'est alors pas content lorsque le tsar Nicolas II part avec l'armée, et laisse la responsabilité du gouvernement russe à Raspoutine pour la durée de son départ. Le peuple n'a plus grande confiance en son tsar et en ses capacités de bien gouverner pour le

---

<sup>5</sup> Linternaute. *Nicolas II*, 2013, [En ligne], <http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas-ii-abdique.shtml>, août 2014.

<sup>6</sup> Encyclopaedia Universalis. *Nicolas II Alexandrovitch (1868-1918)*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/nicolas-ii-alexandrovitch/>, juin 2014.

<sup>7</sup> Massie, R.K. *Nicholas and Alexandra : The Classic Account of the Fall of the Romanov Dynasty*, New York, Random House, 1967, page 71.

bien-être de leur pays<sup>8</sup>. D'un autre côté, la tsariste, Alexandra Feodorovna Romanova, était non seulement méprisée par la Russie en raison de ses origines allemandes, mais aussi de l'amitié qu'elle dédiait au moine Grigori Raspoutine. Lors du déclenchement de la Première Guerre mondiale, ses origines allemandes impactent encore plus la réputation du tsar et de la famille impériale. La Russie avait signé le traité confirmant qu'elle était dans la Triple-Entente, les alliés contre l'Allemagne<sup>9</sup>. Le peuple croyait alors qu'Alexandra et son mari, le tsar, essaieraient de sauver l'Allemagne, et non de protéger la Russie. Ceci déclencha un grand débat parmi la population concernant les intentions du tsar. Des hypothèses sont même suggérées parmi le peuple afin de se débarrasser de la tsarine et du conseiller du tsar, Raspoutine. Le pouvoir absolu du tsar n'est plus autant respecté.

## Politique

Le tsar, qui n'était pas, selon plusieurs historiens, particulièrement au courant des problèmes politiques de la Russie, puisqu'il ne fait pas grand effort pour s'impliquer, ne

---

<sup>8</sup> Linternaute. *Nicolas II*, 2013, [En ligne], [http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas\\_ii\\_abdique.shtml](http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas_ii_abdique.shtml), août 2014.

<sup>9</sup> Imago mundi. *La Première Guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.cosmovisions.com/Grande-Guerre.htm>, juillet 2014.

reconnait pas ce qu'il doit faire pour bien mener le gouvernement russe<sup>10</sup>. Avec l'aide et les idées du Ministère de l'Intérieur, le comte Plehve, Nicolas II décide alors de mener une politique très conservatrice, comme son père, en espoir d'éviter une autre révolution, comme celle de 1905. Cependant, cela n'empêche pas le peuple de se révolter en 1917. Lorsque le tsar prend ses décisions, il considère plutôt les impacts positifs que négatifs qu'apporteront ses résolutions sur non seulement le pays en tant que tel, mais aussi le peuple.

Les minorités politiques et éthiques s'agitent et le gouvernement est nerveux. La grande majorité des paysans veulent avoir accès à plus de terres et à plus de nourritures. Cependant, encore une fois, le tsar ne prend pas le temps de s'impliquer pour aider son peuple. Comme mentionné auparavant, il écoute plutôt les consignes de sa femme et de ses conseillers. Il ne prend pas le temps lui-même d'analyser la situation et de prendre ses propres décisions. Ceci est très clairement vu en 1897, lorsque le général Golitsyne est envoyé, à la place du tsar Nicolas II, pour russifier les provinces du Caucase. Un an plus tard, en 1898, le gouverneur général de Finlande, Nikolai Bobrikov, est nommé et envoyé pour russifier la population<sup>11</sup>. Selon plusieurs, le tsar ne progresse pas et n'essaye pas non plus d'améliorer le développement des obligations qu'il a envers son pays, en tant que tsar. Il délègue plutôt ses tâches aux autres.

---

<sup>10</sup> Linternaute. *Nicolas II*, 2013, [En ligne], [http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas\\_ii\\_abdique.shtml](http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas_ii_abdique.shtml), août 2014.

<sup>11</sup> Encyclopaedia Universalis. *TSAR*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/tsar/>, juillet 2014.

Depuis quelques années, le tsar Nicolas II a le grand désir de rendre son pays indépendant de l'étranger, surtout du côté de l'équipement militaire<sup>12</sup>. La Russie ne possède pas les bases artisanales et les rudiments qui étaient nécessaires. Ceci n'a ainsi pas une influence positive sur l'armée russe. Elle est déjà très faible et échoue plusieurs batailles. De plus, le tsar ne permet pas le développement d'une classe ouvrière salariée. Tout cela emmène alors à un peuple qui n'est certainement pas content. Il veut se battre pour leurs droits contre un tsar qui a le pouvoir absolu. Nicolas II refusa cependant de voir ces conséquences de la politique économique qu'il soutient et s'efforça de maintenir les fondements de son pouvoir absolu<sup>13</sup>.

## **Militaire**

Le tsar Nicolas II réussit à suivre une politique expansionniste, une politique qu'il a voulu pour la Russie depuis le début de son règne. Ceci l'amène ainsi à soutenir l'alliance franco-russe, qui fut en vigueur de 1892 à 1917. De 1904 à 1905, la Russie est un des pays qui sont en guerre contre le Japon. Le tsar est ainsi déterminé à conquérir des ports sur les mers chaudes, qui apportera ainsi un grand avantage pour la Russie. Avec cette idée en tête, il espère aussi pouvoir russifier la population européenne, mondiale, autant que possible<sup>14</sup>.

---

<sup>12</sup> Larousse. *Nicolas II*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas\\_II/135236](http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas_II/135236), mai 2014.

<sup>13</sup> Encyclopaedia Universalis. *TSAR*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/tsar/>, juillet 2014.

<sup>14</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 201.

La Première Guerre mondiale approche, et une formation d'alliance est mise en place. La Russie fait maintenant partie de la Triple-Entente<sup>15</sup>, l'alliance majeure qui est contre l'Allemagne, le pays natal de la conjointe du tsar Nicolas II, Alexandra Feodorovna Romanova. Comme expliquer au début, lors de son départ à la guerre, le tsar laisse sa femme et Raspoutine en charge du gouvernement, un mouvement qui ne cadre pas très bien avec la population russe en raison des origines de la tsarine.

Au début de la Première Guerre mondiale, l'armée russe a de la chance, et parvient à quelques succès. Cependant, au long des années de la guerre, la Russie commence soudainement à subir plusieurs défaites, telle que lors de la bataille de Varsovie en 1915. En 1914, de nombreuses unités militaires de la Russie sont déjà en manque de balles et d'obus<sup>16</sup>. Lors de la guerre, l'armée était constituée de paysans non motivés au combat. Puisque le tsar Nicolas II était commandant de l'armée, et n'était surtout pas très qualifié pour le poste, l'armée russe était alors ainsi très mal commandée, préparée, équipée et armée<sup>17</sup>. Il y avait ainsi une grande désorganisation des transports et plusieurs problèmes concernant l'approvisionnement des usines. Il y a un grand manque d'armes ainsi que des problèmes d'artilleries et d'aviations<sup>18</sup>. Le tsar ne comprend pas non plus les techniques et les démarches de la guerre. Le tsar de la Russie perd ainsi tout soutien de son armée. Les armées sont peu nombreuses sur les fronts, surtout est. Les

---

<sup>15</sup> Clio et Calliope. *La première guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.clioetcalliope.com/cont/premiere/1917.htm>, juin 2014.

<sup>16</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 16.

<sup>17</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 222.

<sup>18</sup> CNDP de l'Académie de Reims. *La Russie dans la Première Guerre mondiale*, 2000, [En ligne], <http://www.cndp.fr/crdp-reims/memoire/bac/1GM/sujets/russie.htm>, juin 2014.

multiples défaites, ainsi que plusieurs autres crises et révolutions dans le pays, emmènent la Russie à se retirer de la Première Guerre mondiale en 1917.

Ce à quoi le peuple ne s'attendait pas nécessairement était le fait que ces révolutions, qui ont causé l'armée russe de se retirer de la Première Guerre mondiale, allaient empirer. Les faiblesses continuent du tsar, ainsi que de son régime en Russie n'avaient surtout pas d'avantages sur ces révolutions, et n'aidaient ainsi pas au peuple russe. Le régime tsariste devient ainsi de plus en plus moins efficace lors des situations de révolte.

## **Montée au pouvoir**

### **Révolutions**

Le tsar Nicolas II conserve ainsi une politique traditionnelle<sup>19</sup>, suivant la ligne de pensée de son prédécesseur. Cependant, après plusieurs défaites, et plus tard, comme certains historiens l'expliquent, la capitulation de la Russie lors de la Première Guerre mondiale sous le règne du tsar, le peuple devient de plus en plus mécontent avec Nicolas II. Cela pousse ainsi le peuple russe à créer et à participer à des mouvements révolutionnaires. Une grande manifestation d'ouvriers commence et se termine par une répression sanglante. Le pays est alors lancé dans une période d'instabilité. Le tsar n'aide surtout pas à la situation, car il est encore un peu inexpérimenté et ne reconnaît pas la meilleure façon de gérer la situation. Il y a alors une hausse de la répression, et de grands et forts mouvements de grève. Lors de la Première Guerre mondiale, le mouvement des

---

<sup>19</sup> Ascher, A. *The Russian Revolution*, Londres, Oneworld, 2014, page 55.

révoltes augmente encore plus, et plusieurs paysans et ouvriers sont envoyés à la guerre<sup>20</sup>. Le nombre de révoltes augmente tandis que les dirigeants, surtout le tsar Nicolas II, sont trop préoccupés par la guerre pour y porter attention. C'est l'ampleur et la force des mouvements des révoltes, plutôt que de la faiblesse militaire de la Russie, qui cause la déstabilisation du gouvernement<sup>21</sup>. La Russie en tant que pays regagne le support de l'armée russe, mais la population et le peuple russes sont encore contre le gouvernement. Le gouvernement, plus particulièrement le tsar Nicolas II, n'est plus capable de diriger le pays et ni de commander l'armée. Guillaume II, empereur de l'Allemagne à cette époque, offre même de ralentir la progression de ses armées pour donner un coup de main à la Russie. C'est un moyen pour le tsar de Russie de sauver sa dynastie en péril<sup>22</sup>. Cependant, le tsar refuse l'assistance de l'Allemagne, et leur oppose même avec un refus très brutal<sup>23</sup> envers cette idée allemande. ✓

La révolution de février du 23 au 28 février 1917 (selon le calendrier julien) est considérée comme étant la première étape de la Révolution russe de 1917, ce qui amena à l'abdication du tsar Nicolas II. Lors de la révolution de février, après le commencement

---

<sup>20</sup> Linternaute. *Histoire de la Première guerre mondiale, l'année 1917*, [En ligne], [http://www.linternaute.com/histoire/categorie/56/a/1/1/histoire\\_de\\_la\\_premiere\\_guerre\\_mondiale.shtml](http://www.linternaute.com/histoire/categorie/56/a/1/1/histoire_de_la_premiere_guerre_mondiale.shtml), juillet 2014.

<sup>21</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 457.

<sup>22</sup> Larousse. *Nicolas II*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas\\_II/135236](http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas_II/135236), mai 2014.

<sup>23</sup> Clio et Calliope. *La Première Guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.clioetcalliope.com/cont/premiere/1917.htm>, juin 2014.

des révoltes qui étaient plutôt très destructives, le régime tsariste n'avait plus aucun soutien<sup>24</sup>.

Les révoltes s'empirent de plus en plus que la Russie est obligée de se retirer de la Première Guerre mondiale vers la fin de l'année 1917, après le déclenchement des deux révolutions russes de cette même année<sup>25</sup>. L'agitation de ces révolutions prend le dessus sur l'armée<sup>26</sup>. Le tsar Nicolas II, ses conseillers, plus particulièrement Raspoutine, et le système autocratique, dont le tsar était responsable, étaient de plus en plus critiqués par les gens de la noblesse. Des comités sont ainsi formés parmi la population. Cette dernière doit apprendre à résoudre les problèmes du pays par elle-même puisque le gouvernement du tsar ne fait rien pour améliorer la situation et la réputation du pays.

Léon Trotski<sup>27</sup>, futur commissaire du peuple aux Affaires étrangères de la Russie, et Vladimir Lénine sont des principaux participants de la révolution d'octobre en 1917, aussi connus sous le nom de révolution bolchévique. Cette révolution du 25 octobre 1917 commença par le coup d'État mené par Lénine et les bolcheviks<sup>28</sup>. Elle permet le renversement de la République russe et permet ainsi aux bolcheviks de monter au pouvoir. Trotski a aussi un grand rôle dans la survie du régime soviétique<sup>29</sup>.

---

<sup>24</sup> Dullin, S. *Histoire de l'URSS : Troisième Édition*, Paris, La Découverte, 2009, page 5.

<sup>25</sup> Imago mundi. *La Première Guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.cosmovisions.com/Grande-Guerre.htm>, juillet 2014.

<sup>26</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 22.

<sup>27</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 99.

<sup>28</sup> Dullin, S. *Histoire de l'URSS : Troisième Édition*, Paris, La Découverte, 2009, page 10.

<sup>29</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 22.

La Douma a été créée en 1905 par le tsar Nicolas II. Ceci est un conseil national consultatif. Après les agitations causées pas les révolutionnaires, le tsar Nicolas II commence à discuter de l'avantage de l'établissement d'une monarchie constitutionnelle. Vers 1917, il y aura déjà quatre Doumas<sup>30</sup>. C'est ainsi la Douma qui demanda au tsar de former un nouveau conseil qui permettra de sauver et de faire sortir la Russie de cette grande crise. Cependant, le tsar refuse. Plusieurs grèves commencèrent pour réclamer de la nourriture<sup>31</sup>. Après seulement quelques jours, les grévistes en voulaient au gouvernement. Il y a alors quelques soldats qui rejoignent les manifestants. Plusieurs Européens espèrent l'abdication immédiate, ou au moins au plus tôt possible, du tsar Nicolas II. Ils espèrent que ceci apportera un grand avantage à la Russie dans son désir de devenir une plus grande puissance mondiale.

Le 10 février 1917, un rapport est remis au tsar Nicolas II, par le président de la Douma, indiquant l'incapacité du tsar à gouverner le pays. Le tsar Nicolas II n'a pas d'autre choix que d'abdiquer. Il abdique en mars 1917, et son frère, le grand-duc Michel, reçoit le pouvoir. Le tsar Nicolas II évite intentionnellement de laisser la tâche de position au pouvoir à son fils Alexis en raison de l'état de santé du jeune Tsarévitch. Cependant, un jour plus tard, le grand-duc Michel abdique aussi<sup>32</sup>. Environ un an plus

---

<sup>30</sup> Ascher, A. *The Russian Revolution*, Londres, Oneworld, 2014, page 3.

<sup>31</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 32.

<sup>32</sup> Jeune Afrique. *Nicolas II, le dernier tsar de la Russie, abdique*, 2004, [En ligne], <http://www.jeuneafrique.com/Article/LIN14034nicoleuqidb0/>, juin 2014.

tard, en juillet 1918, Nicolas II, qui était autrefois tsar de la Russie, et sa famille sont assassinés<sup>33</sup>. C'est la fin du régime tsariste. Vladimir Lénine monte, plus tard, au pouvoir.

La révolution de février 1917 cause alors l'instauration d'un double pouvoir. Cependant, ce double pouvoir n'a aucun lien et n'a pas tenu autant de pouvoir que le régime tsariste qui est en train de devenir de plus en plus inexistant pour les prochaines années. Cela a déjà causé de nombreux problèmes pour la population russe.

### **Pouvoir du gouvernement provisoire contrôlé par des modérés**

Hésitant au début, la liberté politique est instaurée. La promesse de la tenue est ainsi mise en place. C'est bientôt l'instauration d'une démocratie moderne. ✓

Le gouvernement provisoire décide de garder la mise en place de l'état-major tsariste, de maintenir les alliances formées par le régime tsariste et de poursuivre de combattre aux côtés des pays de la Triple-Entente. Seulement quelques mois plus tard, en 1917, le général russe Lavr Kornilov tente le déclenchement d'un coup d'État militaire contre le gouvernement provisoire d'Aleksander Kerenski. Seuls les syndicats et les soviets parviennent à briser ce coup d'État<sup>34</sup>. Ce dernier a ainsi permis l'affrontement entre Kornilov et Kerenski, qui a alors emmené à la solidarité révolutionnaire envers le gouvernement provisoire. Kerenski était d'abord un avocat et homme politique russe. Il était aussi membre du Parti socialiste révolutionnaire et ministre-président du

---

<sup>33</sup> Massie, R.K. *The Romanovs : The Final Chapter*, New York, Random House, 1995, page 18.

<sup>34</sup> Larousse. *Révolution russe de 1917*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution\\_russe\\_de\\_1917/140738](http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution_russe_de_1917/140738), mai 2014.

Gouvernement provisoire de la Russie. C'est grâce à lui que la Russie obtient sa première transition démocratique.

Après l'abdication du tsar, le gouvernement provisoire est responsable de diriger la Russie jusqu'à ce qu'une nouvelle forme de gouvernement soit établie en Russie par une assemblée constituante. Cependant, le pouvoir du gouvernement provisoire était quand même limité par l'autorité progressive des soviets de Petrograd<sup>35</sup>. Ces derniers avaient encore le contrôle de l'armée, des usines et des voies ferrées. Ils avaient ainsi le soutien de plusieurs ouvriers.

L'échec du coup d'État a été causé par la grève des employés des chemins de fer et des troupes armées bolcheviques, ce qui a ainsi causé l'affaiblissement du gouvernement provisoire. La survie du gouvernement n'est basée que sur les actions de ses adversaires de gauche<sup>36</sup>.

Il faut environ un mois pour composer un nouveau gouvernement, mais à ce moment, Kerenski a déjà perdu l'écoute de la population.

Depuis longtemps, Vladimir Lénine, plus tard devenu président du Conseil des Commissaires du peuple de la RSFSR, est déterminé de renverser le gouvernement de Kerenski. Son souhait sera bientôt réalisé.

---

<sup>35</sup> Werth, N. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, page 43.

<sup>36</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 386.

## **Pouvoir des bolcheviks**

Le Parti ouvrier social-démocrate de Russie est un parti qui est composé des bolcheviks. Ce Parti est ainsi sous la direction de Lénine. À Petrograd, les bolcheviks sont devenus majoritaires. Ils déclenchent ainsi une insurrection armée qui chasse Kerenski du Gouvernement provisoire. Le gouvernement triangulaire, qui portait autrefois une grande importance sur le tsarisme, les noblesses et la bourgeoisie, porte maintenant une grande importance sur le bolchevisme, la culture et la classe ouvrière. Le peuple russe était très au courant du pouvoir que les bolcheviks<sup>37</sup> tenaient sur la Russie, surtout le gouvernement russe. Il y avait alors quand même une grande majorité du peuple qui supportait les bolcheviks depuis le début. Le peuple n'en pouvait plus des malheurs causés par le tsar et il espérait un meilleur avenir grâce à ce nouveau pouvoir. Les communistes en général durant cette époque étaient eux aussi connus sous le terme ✓ bolchevik. Les paysans commençaient déjà à reprendre de la force en reprenant possession des terres et usines qui leur appartenaient.

En 1917, le gouvernement du kaiser Guillaume II d'Allemagne prête l'aide financière et logistique aux bolcheviks de la Russie. Ceci permet une propagande assez étendue et déstabilise encore plus la Russie<sup>38</sup>.

Grâce à la révolution russe de 1917, cela donne une excellente opportunité aux bolcheviks de tenter la fortune et de courir la chance, une course qui amènera, espérons, le peuple, au bonheur. Ils sont ainsi capables, avec grand succès, de prendre le pouvoir

---

<sup>37</sup> Dullin, S. *Histoire de l'URSS : Troisième Édition*, Paris, La Découverte, 2009, page 7.

<sup>38</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 399.

politique, surtout grâce à l'effondrement du régime cultural et industriel de l'ancienne Russie. Ils se retrouvent dans une situation parfaite pour pouvoir contrôler et diriger toute la révolution russe. Les bolcheviks espèrent ainsi pouvoir conquérir certains droits politiques<sup>39</sup>. Leur objectif était de transformer le système absolutiste du tsarisme, qui avait été lieu, en un système constitutionnel ou républicain démocrate. Il espère éliminer l'idée du système absolutiste complètement pour les prochaines années. Ils commencent déjà à diriger l'activité économique, politique et sociale de tout le pays<sup>40</sup>.

En 1918, le parti bolchévique est renommé. Il est maintenant le Parti communiste et le restera pendant plusieurs années.

L'établissement de ce double pouvoir a alors eu un grand impact sur les faiblesses du régime tsariste, qui ont ainsi entraîné la déclaration des Révolutions de 1917<sup>41</sup>.

---

<sup>39</sup> Encyclopédie anarchiste. *Bolchevisme*, [En ligne], <http://www.encyclopedie-anarchiste.org/articles/b/bolchevisme.html>, septembre 2014.

<sup>40</sup> Larousse. *Révolution russe de 1917*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution\\_russe\\_de\\_1917/140738](http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution_russe_de_1917/140738), mai 2014.

<sup>41</sup> Figes, O. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, page 653.

## Conclusion

Pour conclure, les faiblesses du régime tsariste en Russie ont bien entraîné les Révolutions de 1917<sup>42</sup>. Ces révolutions n'ont pas seulement été provoquées par le manque de compétence du tsar Nicolas II, bien évidemment cela eut un rôle majeur dans ce cas, mais ont aussi été provoquées par la montée en puissance **rapide de plusieurs autres personnages importants**. Le fait que Nicolas II n'était pas prêt pour le rôle de tsar influence ses prises de décisions ainsi que son opinion et ses jugements. Il ne s'impliquait pas assez dans son rôle de tsar et déléguait plusieurs de ses tâches et responsabilités à ses conseillers, plus spécifiquement à Raspoutine, ainsi qu'à sa femme, Alexandra Feodorovna Romanova. Lors de l'arrivée de la Première Guerre mondiale, le tsar n'était surtout pas très organisé, préparé et équipé pour cette grande guerre. Cela causa alors beaucoup de problèmes à la Russie, plus particulièrement la levée du peuple, devenu révolutionnaire. Ceci permet aussi à l'établissement d'une déstabilisation de l'autocratie russe<sup>43</sup>. Le déclenchement des Révolutions de 1917 cause plusieurs difficultés à non seulement le pays de la Russie, mais aussi au peuple qui se révolte pour leur liberté. Ils ne peuvent plus supporter l'idée du pouvoir absolu du tsar. Durant cette faiblesse du régime tsariste, ainsi que du tsar, il y eut l'instauration d'un double pouvoir<sup>44</sup>. La montée du

---

<sup>42</sup> Larousse. *Révolution russe de 1917*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution\\_russe\\_de\\_1917/140738](http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution_russe_de_1917/140738), mai 2014.

<sup>43</sup> Émilangues. *Les origines de la révolution russe*, [En ligne], <http://www.emilangues.education.fr/ressources-pedagogiques/sequences/disciplines-non-linguistiques/les-origines-de-la-revolution-russe>, août 2014.

<sup>44</sup> Dullin, S. *Histoire de l'URSS : Troisième Édition*, Paris, La Découverte, 2009, page 14.

pouvoir du gouvernement provisoire ainsi que la montée du pouvoir des bolcheviks emmenèrent à l'abdication du tsar Nicolas II et à la chute du régime tsariste<sup>45</sup>. De nouvelles politiques sont instaurées. La Russie a ainsi subi plusieurs changements durant cette période. Cependant, toutes ces altercations et rectifications, ainsi que dégradations, ont quelque peu amenées à la Russie que nous connaissons aujourd'hui.

---

<sup>45</sup> Jeune Afrique. *Nicolas II, le dernier tsar de la Russie, abdique*, 2004, [En ligne], <http://www.jeuneafrique.com/Article/LIN14034nicoleuqidb0/>, juin 2014.

## Bibliographie

### Livres

- ASCHER, Abraham. *The Russian Revolution*, Londres, Oneworld, 2014, 206 pages.
- DULLIN, Sabine. *Histoire de l'URSS : Troisième Édition*, Paris, La Découverte, 2009, 122 pages.
- FIGES, Orlando. *La Révolution russe*, Royaume-Uni, Gallimard, 2009, 880 pages.
- MASSIE, Robert K. *Nicholas and Alexandra : The Classic Account of the Fall of the Romanov Dynasty*, New York, Random House, 1967, 611 pages.
- MASSIE, Robert K. *The Romanovs : The Final Chapter*, New York, Random House, 1995, 308 pages.
- WERTH, Nicolas. *La Russie en révolution*, France, Gallimard, 1999, 160 pages.

### Site internet

- Clio et Calliope. *La Première Guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.clioetcalliope.com/cont/premiere/1917.htm>, juin 2014.
- CNDP de l'Académie de Reims. *La Russie dans la Première Guerre mondiale*, 2000, [En ligne], <http://www.cndp.fr/crdp->

[reims/memoire/bac/1GM/sujets/russie.htm](http://reims/memoire/bac/1GM/sujets/russie.htm), juin 2014.

- Émilangues. *Les origines de la révolution russe*, [En ligne], <http://www.emilangues.education.fr/ressources-pedagogiques/sequences/disciplines-non-linguistiques/les-origines-de-la-revolution-russe>, août 2014.
- Encyclopaedia Universalis. *Nicolas II Alexandrovitch (1868-1918)*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/nicolas-ii-alexandrovitch/>, juin 2014.
- Encyclopaedia Universalis. *TSAR*, 2014, [En ligne], <http://www.universalis.fr/encyclopedie/tsar/>, juillet 2014. ✓
- Encyclopédie anarchiste. *Bolchevisme*, [En ligne], <http://www.encyclopedie-anarchiste.org/articles/b/bolchevisme.html>, septembre 2014.
- Imago mundi. *La Première Guerre mondiale*, 2012, [En ligne], <http://www.cosmovisions.com/Grande-Guerre.htm>, juillet 2014.
- Jeune Afrique. *Nicolas II, le dernier tsar de la Russie, abdique*, 2004, [En ligne], <http://www.jeuneafrique.com/Article/LIN14034nicoleuqidb0/>, juin 2014.
- Larousse. *Nicolas II*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas\\_II/135236](http://www.larousse.fr/encyclopedie/personnage/Nicolas_II/135236), mai 2014.
- Larousse. *Révolution russe de 1917*, 2014, [En ligne], [http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution\\_russe\\_de\\_1917/1](http://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/r%C3%A9volution_russe_de_1917/1)

40738, mai 2014.

- Linternaute. *Histoire de la Première guerre mondiale, l'année 1917*, [En ligne], [http://www.linternaute.com/histoire/categorie/56/a/1/1/histoire de la premiere guerre mondiale.shtml](http://www.linternaute.com/histoire/categorie/56/a/1/1/histoire_de_la_premiere_guerre_mondiale.shtml), juillet 2014.
- Linternaute. *Nicolas II*, 2013, [En ligne], [http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas\\_ii\\_abdique.shtml](http://www.linternaute.com/histoire/motcle/evenement/37/1/a/50199/nicolas_ii_abdique.shtml), août 2014. ✓